

#### Aprueban Reforma Educativa

Con 97 votos a favor, 20 en contra y tres abstenciones, el Senado de la República aprobó la Reforma Educativa, por lo que la minuta fue enviada a los estados para que sea avalada.



### Sigue la paternidad

América lo volvió a hacer. Las Águilas nuevamente derrotaron a Cruz Azul en la Liguilla, ahora fue en los cuartos de final del Clausura 2019, anoche.

## Con flores y comida festejan a las mamás

Algunas familias adornarán sus casas especialmente para ellas

**Elena DEL TORO** 

Hoy 10 de mayo, Día de la Madre, es una festividad importante para los colimenses, por ello le demostrarán su amor y agradecimiento con comidas especiales, flores y ropa, principalmente.

Diario de Colima realizó un sondeo y la mayoría de los entrevistados coincidió en que llevarán a comer a su mamá a un restaurante, mientras que otros organizarán el festejo en su casa,

en donde toda la familia esté reu-

Además, les regalarán flores, ropa, tazas con mensajes y adornarán su casa especialmente para ellas, esto en agradecimiento a lo que sus progenitoras han hecho por ellos.

Yatziri Rubí Bermúdez Hernández dijo que llevará a comer a su mamá y a su abuela, y les regalará ropa, ya que planea gastar aproximadamente 500 pesos.













Fotos de Elena del Toro

Hoy, con motivo del Día de la Madre, colimenses festejarán a sus mamás con una comida familiar, además de regalarles flores y ropa.

## **5 AYUNTAMIENTOS TIENEN DENUNCIAS** POR IRREGULARIDADES

El Instituto de Pensiones de los Servidores Públicos del Estado (Ipecol) y los ayuntamientos de Colima, Armería, Manzanillo, Cuauhtémoc y Coquimatlán, tienen denuncias ante la Fiscalía Anticorrupción por las Cuentas Públicas de 2017.



# Para lo limpio no se requiere jabón: Nacho

Comparecerá ante diputados para explicar el uso de una parte del crédito de 410 millones de pesos que solicitó el año pasado; analiza federalización del sector salud

**ROQUE** 

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez aceptó la invitación del Congreso del Estado y comparecerá ante los diputados para aclarar todo lo relacionado al uso de una parte del crédito de 410 millones de pesos que solicitó el año pasa-

Los legisladores locales apro- datario dijo que estará en el recin- de aclarado.

Hugo VELÁZQUEZ baron un punto de acuerdo el miércoles, para invitar al Gobernador, el jueves 16 de mayo, a las 9 de la mañana, a precisar lo relativo a un financiamiento de 200 millones de pesos para la adquisición de la ex Zona Militar, proveniente del crédito solicitado en septiembre del año pasado.

Tras señalar que "para lo limpio no se requiere jabón", el Manto Legislativo local para "explicar con absoluta y total precisión, muy puntual toda la operación, para que no quede ningún resquicio de duda al respecto".

Peralta Sánchez comentó que su gobierno cuenta con toda la parte documental de la operación que se ha realizado con el crédito desde su autorización, el 28 de septiembre de 2018, para que que-

Sobre la federalización del sector salud que pretende realizar López Obrador, el Mandatario aclaró que no están obligados, aunque sí lo analizarán, principalmente si

esto beneficia a los mexicanos. Sobre el operativo federal en seguridad para 17 regiones prioritarias, donde Colima está incluida, dijo que solicitó un reporte sobre el mismo.

LOCAL/A6

#### MARCELA LAGARDE Y DE LOS RÍOS

## Produjo cambios Alerta de Violencia de Género

**Elena DEL TORO** 

La Doctora Marcela Lagarde y de los Ríos aseguró que con la Declaratoria de la Alerta de Violencia de Género (AVG) no se terminan de manera inmediata los feminicidios ni las conductas ligadas a la violencia feminicida, pero sí hay

Sostuvo que la AVG es una medida de gobernanza democrática que permite a los Gobernadores tener criterios y datos para comparar los avances.

En entrevista con Patricia Sánchez Espinosa, Subdirectora General de Diario de Colima, Marcela Lagarde explicó que "todos los síntomas de la violencia feminicida requieren de las instituciones para cambiar".

Se pronunció por construir una sociedad en donde las mujeres tengan Derechos Humanos reconocidos, exigibles y justiciables, "pero también que el Estado se dispone a cambiar".

LOCAL/A2



La feminista Marcela Lagarde y de los Ríos, en entrevista con Patricia Sánchez Espinosa, Subdirectora General de Diario de Colima.



Foto de Alberto Medina

### DÍA DE LA MADRE

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez presidió el desayuno que con motivo del Día de la Madre, el Sindicato de Trabajadores al Servicio del Gobierno del Estado (STSGE) brindó ayer a las agremiadas. Aquí, entrega las llaves de un auto

## OPINIÓN

Trátese de madres solas, cadivorciadas, adoptivas o lesbianas, la maternidad es un acto aprendido y heredado, ninguna niña nace destinada para serlo

ROSA EVELIA VILLARRUEL FIGUEROA A 5

Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA Glenda Libier MADRIGAL TRUJILLO Petronilo VÁZQUEZ VUELVAS Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ **A5** 

#### LOMAS DE CIRCUNVALACIÓN

### Vecinos han capturado a 4 ladrones de viviendas

Ante la ola de robos, crearon su propia estrategia de seguridad

Sergio URIBE ALVARADO

Vecinos de la colonia Lomas de Circunvalación se organizaron para reforzar la vigilancia y ya han detenido al menos a cuatro ladrones de casas.

Ante los constantes robos de los que eran víctimas, además de la poca vigilancia policíaca, las familias decidieron organizarse y crear su propia estrategia para

combatir la delincuencia. Informaron que en poco tiempo ya han logrado detener a cuatro ladrones y los han entregado a las autoridades, pero uno de ellos sólo duró un año preso, regresó a esa zona a intentar robar y lo volvieron a detener.

Teresa Chavira Chacón, presidenta del Comité de Vecinos Vigilantes de la zona, manifestó que con dicho programa tienen alrededor de 4 años, pues el colmo fue que ella fue víctima de cuatro

robos en un mes. **ORDEN PÚBLICO/B6** 

## Con Alerta de Violencia de Género sí hay cambios

Es una medida de gobernanza democrática; permite a Gobernadores tener criterios y datos para comparar los avances

Elena DEL TORO

Con la Declaratoria de la Alerta de Violencia de Género (AVG) no cesan de manera inmediata los feminicidios ni las conductas ligadas a la violencia feminicida, pero sí hay cambios, aseguró la feminista Marcela Lagarde y de los Ríos.

Entrevistada por la Subdirectora General de Diario de Colima, Patricia Sánchez Espinosa, Marcel Lagarde precisó que la AVG es una medida de gobernanza democrática que permite a los Gobernadores tener criterios y datos para comparar los avances.

Dejó en claro que "todos los síntomas de la violencia feminicida requieren de las instituciones para cambiar".

Mencionó que tras identificar un grave problema de violencia feminicida, se aprueba la declaratoria de la AVG, "quiere decir que el Estado Mexicano se dispone a enfrentar esa violencia", esto a través de los Derechos Humanos.

"Es construir una sociedad en que las mujeres tengan Derechos Humanos reconocidos, exigibles y justiciables, pero también que

el Estado se dispone a cambiar", señaló Lagarde.

Refirió que las Alertas de Violencia son como un despertador, "es que te pongas alerta, que uses toda tu capacidad para enfrentar ese problema, no quiere decir que sea de rápida resolución, al contrario, hay que tener paciencia".

Consideró un cambio el que se requieran especialistas en el tema de la violencia, pues no se vale nombrar a personas que no tienen formación en el área.

Añadió que hay criterios, reglamento, comité científico y expertos en Derechos Humanos, "porque es una política integral, no se vale que sigan haciendo remiendos, que con un taller de 2 horas digan que ya los convencieron, es falso, nadie cambia de opinión en 2 horas, se requiere formación académica en violencia y Derechos Humanos".

No obstante que hay avances, reconoció que a la vez hay retrocesos, ya que en el país hay "muchas violencias", lo que causó la percepción de disminución de la violencia de género.

Marcela Lagarde refirió

que la Alerta tiene una carac-

Dijo que a partir de que sido patriarcal.

Consideró que el gobierno es parte del problema, porque los violentos son

Ante lo cual, se trabaja para que las instituciones gubernamentales asuman una concepción de Derechos Humanos, "se tratan de hacer reformas al Estado para que deje de ser parte del problema y se vaya convirtiendo en parte de la solución", y reconoció que el Gobierno del Estado está haciendo su parte.

Mencionó que durante 2 días estuvo trabajando en Colima, en donde encontró que en las y los funcionarios, "hay avances, cuando hay liderazgos importantes,

terística de que las autoridades no pueden decir que no hay dinero, "tienen que conseguirlo".

se declara la AVG, se establece una propuesta que permita a quien gobierna, que pueda aprobar y ejecutar la Alerta, aplicar políticas para cambiar principalmente el sistema que ha

apoyados y exculpados, pues hasta se vuelven héroes.

ahí te vas y se construye,



Foto de Alberto Medina

La feminista Marcela Lagarde y de los Ríos, en su visita a Diario de Colima.

cuando hay conciencia crítica feminista, es posible hacer pequeñas reformas".

Apuntó que durante 50 años se exigió que hubiera Fiscalías Especializadas en Delitos Sexuales, cuando el horror era la violencia sexual, no la que mata.

La Doctora Marcela Lagarde refirió que la violencia está siendo tolerada y soportada, por lo que se hacen cursos y talleres para decir que no es natural, sin embargo, mientras los agresores cuenten con el apoyo social seguirá, pues el hombre que golpea a su novia es protegido por la familia, pues son favorecidos por el sistema.

Mientras, las casas son una escuela de obediencia para las mujeres, pero a pesar de la opresión de género, las mujeres son las más asertivas en terminación escolar, elección de carrera, atención familiar, en otras cosas, pero quienes "se llevan la palomita son los hombres".

El otro elemento reproductor es el Estado Mexicano, pues las normas favorecían a los hombres en relación con las mujeres, aunque esto continúa en menor medida.

Cuando los hombres ya no cuenten con quienes los tape, "otro gallo va a cantar o una gallina va cantar, porque los hombres han podido hacer muchas cosas por mantener a las mujeres atemorizadas, amenazadas, despreciadas, toda esa cultura misógina".

-¿Existe relación entre el aumento del consumo de drogas y la violencia del narcotráfico con la violencia de género? –se le cuestionó.

 Todo está relacionado, pero no es responsabilidad de las drogas, pues aún sin drogas hay violencia contra las muieres v las niñas. De acuerdo con la revisión de las actas forenses, no hay una relación directa ni causal, pero sí del alcoholismo con violencia sexual, incesto y abuso -indicó.

Abundó que durante muchos años, algunos gobiernos no aceptaron la declaratoria de la Alerta de Violencia de Género, porque lo consideraban una acusación a su mala gestión, lo cual no era así.

#### **SORORIDAD**

La investigadora Marcela Lagarde explicó que la palabra "sororidad" es un término feminista que significa una relación entre pares; "es una relación entre mujeres que nos reconocemos pares"; mientras la fraternidad es una relación entre "frater, hermanos, hombres".

Abundó que la "sororidad" es importante para lograr que "las mujeres nos reconozcamos pares y nos respetemos, que seamos capaces de hacer pactos", por tanto, es un compromiso de una conciencia crítica femi-

"Es una política feminista para lograr que la participación de las mujeres sea a favor de las mujeres, porque muchas veces, en el pasado hemos participado en la política, en diferentes actividades, pero no siempre ha sido a favor de las mujeres", indicó. Subrayó que la "sorori-

dad" permite desmontar el pensamiento misógino en la sociedad machista, pues se promueve la misoginia como un conjunto de actituvas sobre las mujeres, "que significan literalmente odio contra las mujeres".

Insistió en que un principio de la "sororidad" es una alianza entre mujeres, primero para enfrentar la misoginia y desmontarla.

Puntualizó que todo Iberoamérica tiene grados diversos de cultura misógina, y en México "nos sacamos la calificación más alta, la misoginia está hasta en las canciones de amor".

En la violencia contra mujeres y niñas, hay ideodes y pensamientos negati- logías que fomentan una actitud visceral contra ellas y también es un hecho misógino el hecho de que las mujeres perciban un sueldo menor que los hombres.

Consideró que los mexicanos tienen dos himnos nacionales misóginos, el primero es la canción Pero sigo siendo el Rey, que crea condiciones favorables para la violencia contra las mujeres.

El segundo, es el Himno Nacional, que se canta en las ceremonias cívicas en los planteles. En la actualidad se trata de crear la cultura de Derechos Humanos y paz, por tanto, el Himno ya no representa los anhelos de los ciudadanos.

Además, de acuerdo con las investigaciones, la mayor parte de los agresores son hombres, por ello tienen que ser reeducados en una cultura de Derechos Humanos.

Sin embargo, los varones son intocados, aunque los movimientos feministas han logrado establecer ciertas conductas dañinas como delito. La Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia tipifica todas las modalidades de violencia.

Ante lo cual, lo que sigue es hacer políticas públicas para orientar la vida social, una vida de cooperación y no de daño, y muchas activistas están trabajando para generar una política que considere el tipo de violencia como grave, a tal grado que amerite una medida llamada Alerta de Violencia de Género.

Indicó que la AVG es una política pública diseñada para que quien gobierna tenga caminos que recorrer claros en torno a la violencia.

## Con comida, flores y ropa de regalo, festejarán a las mamás

Elena DEL TORO

Para los colimenses, el Día de la Madre es una festividad importante, por ello le demostrarán su amor v agradecimiento con comidas especiales y les regalarán flores y ropa, principalmente.

En un sondeo realizado por **Diario de Colima**, la mayoría de los entrevistados coincidió en que llevarán a comer a su mamá a un restaurante v otros organizarán el festejo en casa, en donde toda la familia esté reunida.

Además, les regalarán flores, ropa, tazas con mensajes especiales y adornarán su casa especialmente para ella, esto en agradecimiento a lo que sus progenitoras han hecho por ellos.

Yatziri Rubí Bermúdez Hernández comentó que llevará a comer a su mamá y a su abuela, y les regalará ropa, ya que planea gastar aproximadamente 500 pe-

"Mi mamá es muy importante, es especial y más porque nos dio la vida y nos sigue cuidando", refirió.

Mientras que Ramón Preciado Ortega mencionó que le dará dinero a su lo que quiera, pues lamentó que no podrá estar este día con ella, porque tiene que ir a la escuela.

Opinó que su progenitora es muy importante, porque siempre está al pen-diente de él, "me prepara de desayunar y comer, es la que hace todo en mi casa, v aunque sea hay que consentirla un día".

En tanto, Maury Zúñiga indicó que no podrá estar con su mamá, porque va no está con él, pero pasará el día en familia para festejar a su abuelita. "Nos reunimos todos los hijos de mi abuelita y la llevamos a comer a algún lado".

Ana Adriana Castañeda comentó que llevará a comer a su mamá a un restaurante de carnes asadas y le regalará flores; añadió que plantean gastar aproximadamente mil pesos, pero que el gasto de la comida se dividirá entre sus herma-

"Mi madre es todo mi para mí, porque nos ayuda, la que está siempre con nosotros cada que tenemos un problema", destacó.

Julio Mancilla también la llevará a comer a un restaurante, aunque dijo que

mamá para que se compre también podría prepararle algo en su casa y, además, le obsequiará al menos un ramo de flores.

Refirió que el Día de la Madre es un momento para dedicárselo a ellas en agradecimiento a todo lo que hacen por los hijos, "siempre está con nosotros en las buenas y en las malas".

A su vez, Greta Márquez señaló que siempre le decora la casa a su mamá "de diferentes maneras, cada 10 de mayo, y aparte le doy su regalo y su comida favorita", por lo que hoy le regalará

Refirió que todos los días deben ser especiales, "es darle un detalle, una flor cortada de un jardín, pero en el Día de las Madres los detalles son más especiales, en agradecimiento a todo lo que me ha dado".

Romina Gonzaga Cabrera mencionó que el Día de la Madre se lo dedicará a su progenitora, y que en familia la llevarán a comer a un restaurante bonito, además de obsequiarle algo que ella anhele, pero que será sor-

"Nos acompañarán sus hermanas para que ella esté









Fotos de Elena del Toro

En un sondeo realizado por Diario de Colima, los entrevistados señalaron que festejarán el Día de la Madre, llevándolas a comer, regalándoles flores o ropa.

con sus seres queridos y sea un día especial, porque ella es muy importante, me dio la vida, y junto con mi papá me han sacado adelante, me han apoyado; mi mamá es todo para mí", expresó.

Luego, Rafael Ponce opinó que planean llevar de viaje a su mamá a Talpa de Allende, Jalisco; "tenemos 6 años queriendo ir otra vez, desde que tuvimos una tragedia y ya no pudimos ir, es el regalo que le queremos dar, visitar a la Virgen".

Comentó que al viaje acudirá toda la familia y que su mamá es muy importante para él, "ella nos dio la vida y nos quiere y hay que quererla también".

Gabriel de Jesús Munguía dijo que él la festejará llevándola a comer a un restaurante, probablemente una pizzería, aunque no tiene dinero para darle un

Refirió que su mamá es muy importante, "es todo, siempre ha estado conmigo y me apoya a seguir adelan-

Finalmente, Édgar Macías apuntó que llevará a desayunar a su mamá y a su abuelita, ya que ambas son importantes. "Les voy a regalar unas tazas especiales porque les gusta tomar



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora general Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Alberto Magallón Estrada / Subdirector de Información Jesús Trejo Montelón / Directora Editorial Glenda Libier Madrigal Trujillo/ Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa/ Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Alberto Magallón Estrada. Responsable de Editoriales: Glenda Libier Madrigal Trujillo. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com



Foto Agencia

### PROCURADURÍA DEL MENOR

El secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa González, presentó el proceso legal para desincorporar la Procuraduría del Menor del DIF Estatal, a la directora de Comunicación Social del Sistema de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes, Valeria Berumen Ornelas. Presentes, Adrián Menchaca, titular del Pronna; Margarita Moreno, presidenta del DIF Estatal, y Guillermina Gutiérrez, de Sipinna Estatal.

## Fortalece la UdeC formación de alumnos en Ciencias de la Salud

Jesús TREJO MONTELÓN

La Universidad de Colima y la Secretaría de Salud del estado firmaron cuatro convenios específicos para el fortalecimiento teóricopráctico de los alumnos del área de Ciencias de la salud, en cuanto a campos clínicos, con vigencia de 5 años.

Para ello, suscribieron el convenio José Eduardo Hernández Nava por la UdeC y Miguel Becerra Hernández por la Secretaría de

Reunidos en el salón protocolo de Rectoría, Hernández Nava dijo que la firma de este convenio "implica un gran compromiso por parte de la Universidad y una aportación al sector salud, el cual no tiene precedentes en la historia y que asumimos por el interés de posicionar a la institución, como ejemplo de responsabilidad social, y a los alumnos como miembros ejemplares de esta comunidad".

Por tal motivo, reconoció la disposición del secretario de Salud de trabajar en conjunto, "así como por la confianza que deposita en la Universidad".

fieren al trabajo y prácticas

que presten en las instituciones del sector salud, los alumnos de las carreras de Médico Cirujano Partero, Nutrición, licenciatura en Enfermería, así como de la Escuela Técnica de Enfer-

Con esto, agregó, "nos hemos comprometido de manera conjunta en la organización del proceso educativo de los campos clínicos, de acuerdo con los planes de estudio de la Universidad".

Dijo que, como Rector,

"he trabajado con intensidad para que los universitarios estemos cada vez más vinculados con las necesidades sociales y para que los alumnos se formen en escenarios reales, apegándonos a las disposiciones gubernamentales establecidas a nivel federal y estatal".

Antes de concluir, exhortó a los estudiantes que forman parte de este convenio a que presten sus servicios "con eficiencia, pasión y con toda su capacidad",



Al referirse a la firma El rector José Eduardo Hernández Nava signó con la de los cuatro convenios, el Secretaría de Salud cuatro convenios para fortalecer Rector señaló que éstos re- los conocimientos del alumnado sobre los campos clínicos, con vigencia de 5 años.

## **Aprueba IEE medidas para** fortalecer la fiscalización

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado (IEE) aprobó diversas medidas tendientes a prevenir, investigar y castigar acciones irregulares en el manejo de su presupuesto.

Durante la sesión de ayer, los consejeros electorales aprobaron el acuerdo para emitir la convocatoria pública de selección y designación de quien será el titular del Órgano Interno de Control.

Ese organismo tendrá la facultad de prevenir, corregir e investigar actos u omisiones que pudieran constituir responsabilidades administrativas en el ejercicio del cargo o de los recursos que maneja el IEE.

De igual forma, revisará el ingreso, egreso, manejo, custodia y aplicación de recursos públicos a cargo

de este organismo electoral "y, en su caso, presentar las denuncias por hechos u omisiones que pudieran ser constitutivos de delito, por parte de las y los servidores

públicos de este instituto". También vigilará la fiscalización del gasto público del IEE, a través de visitas, inspecciones, auditorías y procedimientos, sin intervenir en los procedimientos que realiza el Órgano Superior de Auditoría y Fiscalización Gubernamental del

Estado. Además, el Órgano Interno de Control "será responsable de inscribir y mantener actualizada la declaración de intereses y constancia de declaración fiscal, la información correspondiente a las y los declarantes a su cargo, entre otras funciones".

En el proceso de selección del titular del Órgano Interno de Control podrán participar los ciudadanos

colimenses que cuenten con más de 30 años de edad, estén inscritos en el Registro Federal de Electores y cuenten con credencial para votar

Los interesados podrán entregar su documentación del 13 al 16 de mayo, en las instalaciones del IEE. Quienes cumplan los requisitos, acudirán a una entrevista presencial el 22 de mayo.

Posteriormente se remitirán las propuestas al Consejo General del IEE, donde deberán ser aprobadas por mayoría calificada de cinco votos, para que el perfil designado tome protesta el 27

En la sesión, también se autorizó la creación del Reglamento del Presupuesto, Aplicación del Egreso y Contabilidad del Instituto Electoral del Estado; así como reformas y adiciones a diversos artículos del Reglamento

## **ASOCIADOS** HOME DEPOT, S.A. DE C.V.

Informa a todos sus ex empleados del reparto de utilidades correspondiente al Ejercicio Fiscal 2018. Si laboraste para Asociados Home Depot, S.A. de C.V. mas de 60 días durante el 2018, comunicate telefónicamente a partir del jueves 16 de Mayo de 2019 al departamento de RH de la tienda donde laboraste y agenda cita para el pago correspondiente.

AFECTA GOBIERNO FEDERAL

## **Protestan estudiantes** del José Martí por ser excluidos de becas

**ROQUE** 

El Comité Estudiantil del Instituto José Martí se manifestó afuera de las oficinas de la delegación de la Secretaría del Bienestar, para exigir sean incluidos en las becas "Benito Juárez".

Uno de los estudiantes, Iván Cuevas, refirió que varios jóvenes han abandonado sus carreras en dicho plantel, por cuestiones económicas, lo cual preocupa y por ello se manifestaron para ser atendidos por la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en el Estado de Colima, Indira Vizcaíno Silva.

"Hace una semana, un estudiante abandonó la carrera por cuestiones económicas, a nosotros como comité estudiantil, nos duele ver que uno de los compañeros tenga que hacer esto",

Indicó que "pagar una cuota no implica que no requiramos el apoyo (beca), no implica que seamos solventes, sino implica duplicar esfuerzos para solventar la carrera".

Señaló que son cerca

de 532 estudiantes en el José Martí que cursan las carreras de Medicina, Fisioterapia, Preescolar y Bachillerato, donde cada uno tiene una situación distinta, desde trabajar para solven-

tar su educación, hasta de-

pender del esfuerzo de sus

pesos mensuales.

# PROMOCIÓN

"Realmente nos cuesta trabajo solventar los estudios, a veces algunos acudimos desvelados o con estrés porque algunos hacen guardias nocturnas para solventar el gasto", dijo.

Indicó que el Instituto José Martí no es una escuela privada, "tiene desde 2007, tiene una clave de trabajo de pública subsidia-

Confían en que su petición sea atendida por Vizcaíno Silva para acceder a la beca "Benito Juárez", que ofrece el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, la cual es de 2 mil 400

## Cinco comunas tienen denuncias desde 2017, por irregularidades

**ROQUE** 

El Instituto de Pensiones de los Servidores Públicos del Estado (Ipecol) y los Ayuntamientos de Colima, Armería, Manzanillo, Cuauhtémoc y Coquimatlán, tienen denuncias ante la Fiscalía Anticorrupción, por las Cuentas Públicas de

Indira Isabel García Pérez, titular del Órgano Superior de Auditoría y Fiscalización Gubernamental (Osafig), dio a conocer lo anterior al detallar que son 12 denuncias presentadas, siendo el Ipecol quien concentra cinco.

'Nosotros hemos presentado a la Fiscalía Anticorrupción estas denuncias, ya esta instancia procederá con el siguiente trámite", y dijo que de prosperar, co-rrespondería al Tribunal de Justicia Administrativa resolver la responsabilidad o no de cada uno de esos

Sobre el exhorto del Congreso del Estado para que el órgano fiscalizador revise lo concerniente al crédito de 200 millones de pesos que solicitó el Gobierno del Estado para adquirir las instalaciones ex militares de la Calzada Galván, dijo que esperan la notificación.

Sin embargo, apuntó independientemente del exhorto que les dirigió el Legislativo, el Osafig ya revisa la Cuenta Pública 2018 del Gobierno del Estado, donde se incluye lo relativo al empréstito en referencia.

El Osafig lanzó ayer la plataforma digital "Institu-ción Abierta", con lo que se innova la manera de difundir las acciones que realiza este órgano, con respecto a las auditorías de fiscalización del gasto público de los entes obligados.

García Pérez detalló que esta herramienta digital fue diseñada por equipo de informática del órgano, con un acceso amigable a quien lo consulte, además de que el Osafig es el único que posee este instrumento en todo el país. "La información que se

presenta es un avance preliminar de las acciones de investigación y substanciación", dijo al aseverar que se trabaja para dar resultados a favor de la sociedad colimense.

Detalló que se tienen más de mil 279 expedientes, que son revisado por la Unidad de Investigación, que lo componen dos personas, como muestra del esfuerzo por sacar adelante la encomienda, aun con lo limitado del presupuesto.





**FACULTAD DE** CIENCIAS BIOLÓGICAS Y **AGROPECUARIAS** 

Licenciatura en biología

### Si te interesa

- La vida silvestre, el medio ambiente y su conservación.
- Los bichos, hongos, plantas, reptiles, aves e insectos.
- Estudiar cómo los seres vivos se organizan en micro y macro sistemas.

Entonces estudia esta carrera



Facultad de Ciencias Biológicas y Agropecuarias

- Alvaro Obregón, Nuevo Caxitlán Delegación Regional, Tecomán
- Tel. 01 312 316 11 35
- ## https://www.ucol.mx/oferta-educativa/oferta-superior-licenciatura,24.htm

# OPINIÓN



Ella no sabía de resiliencia ni de sororidad, pero vivió entregada y feliz de acuerdo a sus valores, con sus hijos y nietos, elaborando sus comidas y soñando con ir a Talpa el año que viene.

PETRONILO VÁZQUEZ VUELVAS

En el sexenio de Enrique Peña Nieto, el PRI demostró que seguía siendo el mismo PRI que se fue de la Presidencia en el año 2000: sumiso con el Presidente, a la orden y a los pies del Presidente.

GLENDA MADRIGAL TRUJILLO

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



## Despacho político Sal y salud

mito que un bajo consumo de sal era indispensable para reducir la presión arterial. Dietas de vegetales sin ese condimento lo comprobaron, según quienes sostenían esa hipótesis. Dejaron de lado que los vegetales son bajos en fructosa (azúcar natural que abunda en las frutas) y que, se sabría posteriormente, el endulzante es el verdadero causante de la presión sanguínea alta.

La sal natural es indispensable para la salud, si se ingieren dos cucharaditas al día en total, exponen médicos expertos. Como el cuerpo no puede producir por sí mismo ni el cloro ni el sodio, que son los elementos químicos que componen la molécula de la sal natural (cloruro de sodio) se debe ingerir en la alimentación, igual que hacen otros seres vi-

Ingerido sin exceso, este condimento mantiene en niveles adecuados la presión arterial y la de los fluidos corporales, permite a las células cumplir sus funciones de asimilar nutrientes y enviar los desechos fuera de ellas; es componente esencial del plasma sanguíneo y aumenta la cantidad de ciertas células del cerebro, contribuve a la solidez de los huesos, mantiene el agua en las células, es necesario para evitar inflamaciones, digerir proteínas y suprime el acné, entre otros muchos beneficios más.

2.- Un experimento más o menos reciente, demostró que entre las personas sujetas a investigación científica, de un grupo de bajo consumo de sal, murieron 50; del segmento de consumo medio, fallecieron 24; y del de alta ingesta, fenecieron 10.

"¡El riesgo de padecer enfermedades cardíacas fue 56 % mayor en el grupo con bajo consumo de sal en comparación con el grupo que consumió más sal! Algunos estudios han demostrado un beneficio modesto de la restricción de sal entre algunas personas con presión arterial alta, pero la evidencia no se extiende al resto de la población", sostiene el doctor Joseph Mercola en www.mercola.com (28/abril/2019).

Sin embargo, la sal fue convertida en el vilano favorito de la medicina, cuando el verdadero delincuente sanitario estaba en la alta fructosa que se añade a muchos alimentos y bebidas procesadas.

3.- Se debe distinguir entre el consumo de sal natural y las sales procesadas ocultas en alimentos enlatados y en carnes igualmente procesadas industrialmente como los jamones, las salchichas y otros embutidos de amplio consumo popular. La sal con que se conservan y otros aditivos se ocultan al consumidor en los supermercados y la indus-

.- Se convirtió en mito que un bajo consumo de sal era indispensable reducir la presión tria, cuyos contenedores plásticos o de metal portan información en letra pequeña y con datos sin mayor referencia clara.

Comer con regularidad o frecuencia esos alimentos procesados, no sólo aumenta riesgos de hipertensión y accidentes cardiovasculares—advierten investigadores médicos—, sino que incrementan la probabilidad de "derrames" cerebrales y la aparición de tumores cancerígenos.

4.- En Colima, tenemos la suerte de disponer de una sal natural de primera calidad mundial, la de Cuyutlán. Tradición de siglos, la extracción de sal de mar proviene de la época anterior a la Conquista. Durante el virreinato se utilizó en la alimentación y para conservar alimentos en tiempos en que no había refrigeradores, y sobre todo en los procesos de obtención de plata de las minas del virreinato.

Aun mejor. Se produce en Colima, también en aquellas centenarias salinas, la Flor de Sal, un condimento con menor cantidad de sodio que puede ser consumido por personas bajo tratamiento médico, siempre en las dosis que los doctores recomienden.

Otra ventaja de la sal de Cuyutlán: es barata. Salvo a los turistas que la compran mucho más cara a la vera del camino, en empaques atractivos por artesanales y rústicos, para ellos acaso exóticos, para los consumidores colimenses, en cambio, el privilegio resulta barato, unos cuatro o cinco pesos el kilo.

5.- Con una calidad del nivel de las famosas sales naturales como la del Himalaya, la de Hawai y de la costa francesa, la nuestra se produce con métodos artesanales que implican un cuidado esmerado y, sobre todo, la ausencia de elementos químicos ajenos que la degraden o perviertan.

Este proceso y sus resultados son parte de la cultura colimense. Los esmerados salineros deben ser reconocidos por los habitantes de Colima, sobre todo consumiendo la sal natural que es un privilegio gastronómico.

#### MAR DE FONDO

\*\* "Yo pasé por los viejos puentes/ Todo allí comenzó después/ Una canción del tiempo ido/ habla de un herido doncel/ de un traje que fue desceñido/ y de un desangrado clavel/ Del castillo de un duque loco/ de los negros cisnes de un rey/ de la pradera donde canta/ la eterna novia del ayer/ Yo bebí el canto de las glorias/ falsas como una helada miel/ El Loira arrastra mis recuerdos/ con el ejército francés/ con las armas ya disparadas/ y el llanto sin borrar también/ Oh abandonada oh Francia mía!/ yo los viejos puentes pasé". (Louis Aragon, francés, 1897-1982. Los viejos puentes.)

## Editorial Las madres

OY se festeja en nuestro país el Día de la Madre, una de las fechas sociales más importantes y significativas para los mexicanos, arraigada en la tradición popular e inamovible a pesar de las transformaciones que ha vivido la sociedad en las últimas décadas.

La figura materna persiste como un elemento de cohesión familiar, símbolo de respeto y fervor. En un país que ha perdido muchos de sus valores, la madre se mantiene como pilar fundamental de una sociedad que enfrenta tiempos complicados.

Muchas de ellas que se han incorporado al mercado laboral y cumplen un doble rol: el trabajo asalariado y el que desempeñan en el hogar, al cuidado de los hijos y con las tareas domésticas, por el cual no reciben ninguna remuneración económica.

Otras tantas son jefas de familia, ya sean solteras, viudas e incluso casadas. En esos casos y por su situación, requieren con mayor razón servicios que las apoyen, como el de las Estancias Infantiles, recientemente canceladas por el Gobierno Federal.

Este festejo llega en un clima de violencia que impera en todo el país, una de las expresiones más cruentas de esa descomposición son los feminicidios. Muchas madres de familia han sido víctimas de ese delito, alentado por la impunidad de los agresores.

También es creciente el fenómeno de las madres adolescentes, un tema grave que no se atiende de manera adecuada por parte de las instituciones gubernamentales, y que trastoca el proyecto de vida de una importante cantidad de mujeres jóvenes.

Aún con todas esas dificultades, hoy es el Día de la Madre, un festejo de primera importancia en la idiosincrasia nacional, que congrega a la familia. Qué bueno que así sea, porque alienta valores en un contexto de dificultades colectivas. Se da aliento al optimismo y a la cohesión familiar.

## GLENDA LIBIER MADRIGAL TRUJILLO



# Contraste La tragedia del PRI

poco más de 10 meses de la contienda electoral que lo colocó prácticamente en la lona, el otrora poderosísimo y único Partido Revolucionario Institucional se dispone a jugarse el todo por el todo, en un proceso interno de renovación de dirigencia nacional que podría encaminarlo hacia su sepultura, pues no se ve por dónde pueda conseguir el resurgimiento que afanosamente ha buscado una buena parte de su militancia desde el año 2000 –cuando por primera vez perdió la Presidencia—, pero que siempre es vencida por las fuertes resistencias de una minoría que lidera la institución partidaria, ya sea de manera formal o tras bambalinas.

Más que la peor crisis de su historia, el PRI enfrenta una tragedia. No sólo fue objeto de una estrepitosa caída electoral, sino también protagonista de una excesiva corrupción en el Gobierno Federal que encabezó Enrique Peña Nieto. Corrupción que igual observaron y padecieron millones de mexicanos en diferentes entidades del territorio nacional, por gobernadores con similares conductas deshonestas.

La derrota del tricolor en las urnas fue el resultado lógico del papel protagónico de una sociedad recurrentemente agraviada. No sólo se le calificó en las urnas por albergar y tolerar a gobernantes corruptos e indolentes, sino también porque, como partido, cuando pudo, no quiso ponerse del lado del pueblo, para ver y atender sus problemas y necesidades. El partido optó por cobijar, defender y vanagloriar gobernantes corruptos, políticas públicas fallidas y decisio-

nes contrarias al bienestar de las mayorías.

Que el PRI cambie a estas alturas, es algo así como esperar lo imposible. Si no lo hizo luego de la contienda electoral del año 2000, cuando por primera vez conoció la derrota en la Presidencia de la República, el máximo cargo de representación popular del país que nunca, jamás, había compartido con ninguna otra fuerza política, ¿por qué habría de cambiar ahora? ¿Cómo? ¿Bajo el liderazgo de quién?

En 2006, el PRI no resintió tanto la segunda derrota en la Presidencia porque, como quiera, ya la había perdido una vez, y además, en ese momento no era el partido que podía ganar esa posición que detentaba el PAN, sino el PRD, con la candidatura del ahora presidente, Andrés Manuel López Obrador.

Al Revolucionario Institucional, como partido, le hizo más mal que bien, recuperar la Presidencia de México en 2012, porque no estaba listo para regresar. Y no estaba listo porque los 12 años anteriores no hizo nada por cambiar para mejorar, para reivindicarse con la gente, con la política y con el servicio público.

En el sexenio de Enrique Peña Nieto, el PRI demostró que seguía siendo el mismo PRI que se fue de la Presidencia en el año 2000: sumiso con el Presidente, absolutamente a la orden y a los pies del Presidente. El partido, otra vez se olvidó del país y de la gente, y volvió a cometer el mismo error de tolerar la corrupción en el gobierno, pero esta vez una corrupción recargada y expuesta ante la opinión pública a través de investigaciones periodísticas profesionales y serias, que, sin embargo, no quiso ver ni atender el partido.

La próxima y necesaria renovación de la dirigencia nacional priista estará enmarcada por un proceso interno descarnado y provocará división y encono –como regularmente sucede en cualquier partido político—. Inevitablemente, el PRI saldrá debilitado y habrá militancia pura a la que ya no le interese seguir, o se abstenga de participar, o simplemente emigre, sin decir nada, a otra institución partidaria.

Las confrontaciones internas ya están en su apogeo. Los grupos de siempre quieren imponer a su alfil. Cada cual persigue sus propios intereses. Imposible creer que se quiera refundar un instituto político cuando no hay una renovación generacional interna y se conserva el mismo procedimiento de elección, que sólo sirve para hacerle creer a la base que, de veras, es la que decide el nombramiento de su líder nacional.

# CARLOS RAMÍREZ

# Indicador político El PND de AMLO contra el PGD de Salinas

UNQUE no ha habido un pronunciamiento formal, en los hechos, el Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024 de López Obrador rompe la planeación neoliberal iniciada por Carlos Salinas de Gortari con el Plan Global de Desarrollo 1980-1982, y regresa el modelo de crecimiento al populismo Echeverría-López Portillo.

En 1977, López Portillo enfrentó una crisis de Gabinete porque su secretario de Hacienda, Julio Rodolfo Moctezuma, y su secretario de Programación y Presupuesto, Carlos Tello Macías, le presentaron dos opciones de desarrollo: la primera, a partir de la condicionalidad impuesta por el FMI y la segunda, en el escenario de la economía progresista de Estado. Los dos salieron del Gabinete, el segundo titular de la SPP tampoco entregó un plan y López Portillo designó en 1979 a Miguel de la Madrid como tercer titular de la nueva dependencia que había sido creada apenas en 1977 y con el mandato de un plan de desarrollo.

El PGD redactado por Salinas de Gortari delineó el contenido neoliberal de los planes sexenales de De la Madrid, Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto. El Plan de López Obrador se parece mucho a la propuesta de desarrollo de Carlos Tello Macías en 1977. El Plan Global salinista dio por terminado el modelo social de la Revolución Mexicana, asumió los tres pilares ideológicos del PAN –bien común, solidarismo y Estado subsidiario— y consolidó el pensamiento de la estabilización macroeconómica por encima de la economía social del Estado populista mexicano.

De 1980 (año de presentación del PGD) a las elecciones de 2018, el PRI asumió el modelo neoliberal como propio, luego de que el salinismo echó del PRI a los cardenistas progresistas en 1987 que querían una elección abierta de la candidatura presidencial. Los dos gobiernos panistas mantuvieron en enfoque neoliberal con dos de los principales personeros del neoliberalismo: Francisco Gil Díaz, quien fue el jefe de los *Chicago boys* neoliberales desde 1976 en el Banco de México y en el ITAM, y

Agustín Carstens, quien aterrizó en la Secretaría de Hacienda del gobierno de Calderón procedente directamente de la subgerencia general –número dos en la jerarquía– del Fondo Monetario Internacional. Zedillo había ganado al impedir la victoria del populista Francisco Labastida y avalado a Fox: la continuidad neoliberal se dio en Hacienda.

El éxito del PND de López Obrador no depende de su contenido doctrinario, filosófico y político, ni de las metas por sí mismas que carecen de sustento técnico, sino de la definición programática de un nuevo modelo de desarrollo nacional, porque el de la Revolución Mexicana es imposible de reconstruir y el neoliberal está desautorizado por su promoción de 80 por ciento de mexicanos viviendo con una a cinco carencias sociales.

El nuevo modelo de desarrollo requiere de una reorganización total de los instrumentos de la economía y el desarrollo; el primer error estratégico ha consistido en mantener la continuidad del Tratado de Libre Comercio, porque el modelo de desarrollo asociado es el exportador y nada tuvo que ver con la reconversión industrial. El TLC fue la clave del modelo neoliberal salinista y dejó un modelo de desarrollo que promovió una mayor consolidación de una plutocracia depredadora, tasas de PIB de 2 por ciento y pobreza del 70 por ciento de los mexica-

Para lograr una tasa de PIB de 4 a 6 por ciento que tiene como meta el gobierno de López Obrador, se requiere justamente de un nuevo modelo de desarrollo que permita crecer más, distribuir mejor y no generar presiones inflacionarias y devaluatorias. El actual modelo de desarrollo, que es el anterior y seguirá vigente, no puede crecer más de 3 por ciento sin reventar en inflaciones los cuellos de botella. El aumento de salario mínimo hace crecer la demanda, pero de poco servirá si no hay un incremento correlativo de la oferta de bienes y servicios productivos sin generar inflaciones.

Los planes de desarrollo han servido para controlar expectativas y para refrendar el mismo modelo de desarrollo. Pero toda propuesta de otro modelo de desarrollo exige cuando menos un esfuerzo de reorganización de la totalidad de la política del desarrollo mexicano. Esa nueva oferta estuvo en los planes de López Portillo, De la Madrid y Salinas, pero no se ve el nuevo modelo de desarrollo en el PND de López Obrador.

Demócratas en pugna La carrera presidencial 2020 está hundiendo a los demócratas en disputas divisorias, lo que beneficia a la candidatura republicana de Donald Trump. Los dos candidatos punteros son Joe Biden, vicepresidente de Obama, y el senador Bernie Sanders, que se presenta como socialista en la sede del capitalismo depredador. Por ahora todo indica que Hillary Clinton está descartada, aunque tiene un capital político que va a negociar con Biden. Los demócratas ya están fragmentados porque hay ya una corriente política antiestablishment que no apoyaría a Biden, pero por sus ideas que rompen con la estructura de las alianzas de poder tampoco garantizarían el pote imporcial.

**Política para dummies:** La política es la historia que siempre regresa, porque no hay nada nuevo bajo el sol.

indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh



#### **Razones**

## Entre Odebrecht y una *fake news*

ONOCÍ a Marcelo Odebrecht, el más importante empresario brasileño durante el gobierno de Luiz Inácio *Lula* da Silva, durante una de esas magníficas reuniones que organizaban un grupo de empresarios latinoamericanos, entre ellos en forma destacada Carlos Slim, llamada de padres e hijos. Los empresarios y sus descendientes, algunos muy jóvenes, otros ya con grandes responsabilidades en sus empresas, se juntaban regularmente en algún país de la región durante 2 ó 3 días, había conferencias, encuentros, comidas y música. Me invitaron a ir como conferenciante sobre seguridad a Brasil hace varios años, cuando apenas comenzaba el gobierno de Dilma Rousseff, pero la figura del encuentro fue, sin duda, *Lula*.

En la apertura, Odebrecht lanzó un discurso que me llamó profundamente la atención: presumió el momento que vivía Brasil, el auge de sus empresas y obras, cantó loas al

gobierno de su amigo *Lula* y dijo que gracias a ese crecimiento, lograría lo que más deseaba: en uno o dos años, aseguró, sería más rico que Carlos Slim.

Nunca lo logró: 3 años después comenzó una serie de investigaciones que han terminado llevándolo a la cárcel (a él y a otro centenar de personajes de alto y mediano nivel, además de provocar la caída de la presidenta Rousseff y el proceso contra el propio *Lula*) de la que saldrá antes de concluir su condena, porque aceptó una multa de 3 mil 500 millones de dólares, impuesta por Estados Unidos y Suiza, la más alta de la historia, y se convirtió en testigo colaborador: él y sus principales funcionarios delataron toda la red de sobornos que le habían permitido crecer con tanta

Los sobornos abarcaron toda América Latina y todos los gobiernos. En México, lo documentado por la confesión de Odebrecht, es un soborno de 10 millones de dólares pagados a funcionarios gubernamentales en varios años. Hace 2 años, cuando dejó la titularidad de la PGR, Raúl Cervantes dijo que dejaba la investigación concluida y lista para judicializarse. Cuando se fue no se hizo nada y el tema de la corrupción destrozó electoralmente a la administración Peña y a las candidaturas priistas. El nuevo Fiscal, Alejandro Gertz, ha retomado esa investigación y dice que en 2 meses la podrá presentar ante los tribunales. Es imprescindible dejar en claro qué pasó con esos 10 millones de dólares que Odebrecht entregó en México, quién los recibió y quién fue responsable de ese acto de corrupción.

Mucho se ha hablado del ex director de Pemex, Emilio Lozoya, además de su intervención en otros hechos por lo menos sospechosos: el vaciamiento de Oceanografía y la compra de unas millonarias e inútiles plantas de fertilizantes

La lucha contra la corrupción es parte central de nuestra agenda interna por las consecuencias que tiene en la vida social, económica, política, cultural, en la seguridad.

Es también un acicate para transformar prácticas y transparentar no sólo cuentas, sino también la realidad que se suele esconder tras el velo de la corrupción.

#### FAKE POLÍTICA ONLINE

Hay algunos personajes que creen que hacen periodismo y además política, porque los financian desde alguna oficina de Palacio. Uno de ellos publicó la existencia de una misteriosa cena en mi casa entre el secretario de Educación, Esteban Moctezuma, y varios personajes del calderonismo, como Javier Lozano, Ernesto Cordero y Genaro García Luna, y elucubró sobre lo que debe haber sucedido allí.

Es una estupidez. No fue una cena, fue la celebración, con 300 amigos y colegas, de mi cumpleaños, de los 30 años de mi columna y los 10 años de mi programa de televisión. Llegaron personajes y amistades de todos los gobiernos, desde el de Miguel de la Madrid hasta la actual 4T, algunos ex gobernadores y políticos de todo tipo, porque yo no desconozco a los amigos, así hayan cambiado de gobierno o de partido, esté de acuerdo con ellos o no. Incluso el presidente López Obrador sabía de esa reunión porque uno de sus más cercanos amigos (que también lo es mío y que estuvo en la celebración) le platicó de ella esa misma mañana.

Estuvo Esteban, un viejo amigo, pero también había políticos de todos los partidos, intelectuales, empresarios, el director de un banco y muchos más que no participan en política. Además de Esteban, también estuvieron otros miembros del actual gobierno, de distintas dependencias, incluyendo la Secretaría de Marina y de áreas de seguridad, además de periodistas, colegas y directivos de las empresas que cobijan mi trabajo como Azteca, *Imagen y Excélsior*, también de otros medios, como *La Razón*. Hay que ser muy idiota y tener muy mala leche para confundir una fiesta de 300 personas con una conspiración.

#### PETRONILO VÁZQUEZ VUELVAS

# Doña Carmen y la resiliencia

O importaba el día o la fecha, se levantaba con el alba y de inmediato ponía en el fogón o en la estufa, el agua para el café; colocaba en la flama los tamales del día anterior para recalentarlos o los freía con mantequita en la cacerola. Porque el desayuno era a las 8 de la mañana o un poco antes. El almuerzo de las 9 en adelante.

Le esperaba la escoba, la de palma para los corredores encementados, y la de popote para la superficie de tierra. Rápido preparaba la pepena o una torta de huevo para el almuerzo, la torta de huevo no era con bolillo, sino huevos fritos previamente batidos. Los kilos de ropa sucia hacían fila, nunca los guardaba para el día siguiente, se lavaban conforme iban saliendo, y vaya que se esmeraba en la ropa de mezclilla de mi padre, llena de tierra y excremento de los animales vacunos con que comerciaba.

A mediodía disfrutábamos de sus habilidades de *gourmet* tradicional: qué sabroso el chilayo con hueso de espinazo; el asado, carne de puerco frita con huevo y fruta en vinagre; el caldo de res, con su repollo, carne maciza y el lujo era el hueso de la cola, sin faltar los garbanzos; degustábamos una carne de puerco con pasilla verde deliciosa, la pasilla era licuada y con pequeñas rajas, pero no sé en qué mágica proporción que el sabor quedaba de chef internacional.

La tarde era para coser, remendar, barrer nuevamente, salir a misa o al rosario y regresar para dar de cenar y planchar cuando se juntaba la ropa. Nunca la vi o la escuché renegar, nunca una maldición, a pesar de que la vida con mi padre no era sencilla por el carácter fuerte del jefe de la casa. Era todo un ejemplo de resiliencia, aunque el concepto todavía ni se instauraba.

Le daba mucho gusto cuando llegaba de México; luego cuando me establecí de nueva cuenta en casa ya no hallaba cómo sacarme. iYa cásate!, me gritaba antes de cada comida (ja,ja). Aunque duré poco tiempo viviendo de nueva cuenta en la casa solariega porque luego me fui a vivir a lo que hoy es mi casa, y hasta allá iba cada tercer día, sobre todo cuando hacía alguna comida que sabía que me gustaba.

Ella cuidó de mi hijo durante varios años y aunque la hacía renegar, fue muy buena su compañía porque le hacía la vida feliz; cuando me iba a dar una queja, se dirigía hasta el teléfono de la sala y más tardaba en hablar cuando el otro ya había descolgado la extensión para denegar la inculpación; luego, por la noche su servidor llegaba por él y más tardaba en llegar a la casa, que ella preguntando vía telefónica si ya había cenado. Todo el tiempo al pendiente de todos y puntual en su visita anual a Talpa, a San Gabriel y a cuanta peregrinación se presentara para visitar a un Santo o una Virgen milagrosa, eso, sin contar su asiduidad a las reuniones con las damas vicentinas de la localidad.

Ella no sabía de resiliencia ni de sororidad, pero vivió entregada y feliz de acuerdo a sus valores, con sus hijos y nietos, elaborando sus comidas y soñando con ir a Talpa el año que viene. Quiero aprovechar este día para conmemorarla y enviar hasta el cielo el más bonito y agradecido recuerdo. Feliz Día de la Madre, *amá*, y feliz Día de la Madre a todas las mamás colimenses.

#### UN ÉXITO EL FESTIVAL DE LA SAL

Yo estaba seguro que tendríamos éxito en el Festival de la Sal realizado en Cuyutlán, pero la realidad superó las expectativas. En voz de los prestadores de servicios y sus líderes, hubo una derrama económica superior a la Semana de Pascua, dicho por ellos; la sal se reposicionó, los eventos fueron muy lucidos y Cuyutlán lució lleno.

Gracias a los participantes, al público asistente, al Cabildo y Presidente Municipal de Armería; al presidente de la Junta Municipal, a la Universidad de Colima, a los medios de comunicación, funcionarios de los tres órdenes de gobierno y al gobernador José Ignacio Peralta Sánchez.

Le daba mucho gusto cuando llegaba de México; luego cuando me establecí de nueva cuenta en casa ya no hallaba cómo sacarme. ¡Ya cásate!, me gritaba antes de cada comida (ja,ja).

## Especulando





# ROSA EVELIA VILLARRUEL FIGUEROA\*

## Maternidades hoy

FORTUNADAMENTE todo cambia y evoluciona, pero para llegar a ciertos cambios, hay que forzar las tuercas de las costumbres ancestrales que aportaban a la comodidad del hogar tener una madre que los 365 días del año, estoicamente estaba dispuesta a cumplir su rol y hacer felices a todos los integrantes de la familia, pues el papel de madre se vivía como una cruz que había que cargar con todas sus consecuencias.

Las películas mexicanas, que todavía se ven y que algunas mujeres se identifican en ellas, refuerzan el rol de las madres tradicionales, donde una Sara García o Marga López desbordan sumisión ante los hijos y demás varones del hogar. Y el tradicional 10 de Mayo es el día en que toda la familia se reúne para festejar a "la reina del hogar", cuya comida y demás viandas servidas son elaboradas por la "reina", que aunque al final del día cae rendida, la sensación de cumplir, queda totalmente cubierta.

Al pasar del tiempo y muy lentamente, estas obligaciones socioculturales se han ido desdibujando para dar paso no sólo al papel de madre heteronormada, sino a otras maternidades, donde la voluntad y decisión toman fuerza y cada mujer puede optar, ser o no, madre.

Así, podemos identificar hoy día mujeres que en parejas y cobijadas por las leyes civiles y eclesiásticas, tienen uno o varios hijos/as, andando juntos el camino de la maternidad/paternidad, hasta varias generaciones; aun con tumbos y tropiezos, deciden mantener ante todo la unidad familiar.

Están las mujeres que deciden ser madres en solitario, sin una pareja que las acompañe en el camino, responsabilizándose de todo lo que implica en lo social, económico y familiar esta osadía, denominadas comúnmente como "madres solteras", expresión que no deja de llevar implícita una carga cultural a la cual se tienen que enfrentar constantemente estas personas por quienes se sienten dueños/as de la moral, focalizando sus conmiseraciones tanto a la madre como al hijo/a "sin padre".

Una circunstancia –por demás lamentable– es la maternidad temprana, adolescentes de secundaria o preparatoria que, por diferentes circunstancias, incursionan en esta vivencia; conscientes o no, este hecho se ha convertido en Una circunstancia –por demás lamentable – es la maternidad temprana, adolescentes de secundaria o preparatoria que, por diferentes circunstancias, incursionan en esta vivencia; conscientes o no, este hecho se ha convertido en un fenómeno social que merece un estudio y análisis por separado, ya que no existe un indicador preciso o único que nos dé la pauta para saberlo con exactitud.

un fenómeno social que merece un estudio y análisis por separado, ya que no existe un indicador preciso o único que nos dé la pauta para saberlo con exactitud.

Existe un porcentaje muy alto de mujeres, adolescentes la mayoría, forzadas a la maternidad por violación y que no pueden acceder a la interrupción del embarazo, debido a la telaraña social y religiosa en la cual está entrampada la propuesta jurídica de la despenalización de aborto.

La maternidad por adopción, en la mayoría de las sociedades, es un acto altamente valorado; quienes así lo deciden, acceden a la aceptación inmediata de Iglesia y sociedad, pues está considerado como un hecho sumamente humano y bondadoso.

Últimamente hemos presenciado a mujeres lesbianas, que con pareja o no, también quieren vivir la experiencia de la maternidad y exploran todas las formas para lograrlo, sabidas que las piedras en el camino para lograrlo estarán más grandes y pesadas; aun así, logran hacer realidad este deseo y se aventuran más que todas las demás, a ser el foco de atención siempre cargado de críticas y juzgamientos.

Trátese de madres solas, casadas, divorciadas, adoptivas o lesbianas, la maternidad es un acto aprendido y heredado, ninguna niña nace destinada para serlo, nos lo endosan como un "deber ser", por el simple hecho de ser mujeres y estar biológicamente capacitadas para ello. De ahí que la lucha que hemos emprendido las feministas, sobre todo, es a que la maternidad sea un acto voluntario y por decisión propia.

En este contexto, la sobrevaloración social a la maternidad está permeada por un velo de explotación y mercadotecnia, se sucumbe a la parafernalia orquestada para ello, donde los que ganan son los comerciantes y restauranteros vendiendo sus productos más arriba de su justo valor.

\*Ex secretaria de Mujeres de Morena Colima



GLORIETITA 1 Que las flores, el cariño y los abrazos abunden hoy, en la celebración del Día de la Madre. ¡Felicidades al origen y centro de la familia! El Equipo.

GLORIETA 2 Buen refrán para abreviar el trillado tema del terreno de la Zona Militar: "Para lo limpio, no se requiere jabón", dijo el gobernador Nacho Peralta. El Equipo.

GLORIETAZO Las denuncias que presenta el Órgano Superior de Auditoría y Fiscalización Gubernamental ante la Fiscalía Anticorrupción, habla bien del trabajo que está desempeñando su titular, Indira García, quien dio a conocer que hasta abril pasado, son 12 las denuncias interpuestas por irregularidades detectadas en las Cuentas Públicas de 2017. Entre los entes públicos denunciados está el Instituto de Pensiones de Colima, con la mayor cantidad de casos (5), seguido de los ayuntamientos de Colima y Armería, con más de una denuncia, así como los de Manzanillo, Cuauhtémoc y Coquimatlán, con una cada uno. Hace lo correcto García Pérez en transparentar esta información, pero será fundamental que el Osafig no descanse hasta que cada servidor público involucrado aclare su situación o, en su caso, reciba la sanción que por ley merezca. El Equipo.

**DEUDA** Ante la crisis financiera que aqueja al Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional, el domingo pasado, su presidente, Alejandro García, convocó a una reunión de Consejo para solicitar la autorización correspondiente para adquirir un crédito bancario por la cantidad de 4 millones de pesos. El argumento es que el dinero se requiere de manera urgente para pagar deudas con proveedores y al personal administrativo que lleva 3 quincenas sin cobrar. Estando tan mal la situación económica del partido azul en la entidad, alguien tendría que vigilar que, efectivamente, el dinero que se pide se destine a lo acordado y no se termine usando para otras cosas, como al parecer sucedió con la anterior directiva estatal. Sergio Uribe.

A LA DERIVA En el olvido ha permanecido el proyecto de reubicación del Centro de Estudios Tecnológicos del Mar, mejor conocido como Cet del Mar, pues a pesar de que el gobernador Ignacio Peralta ha manifestado su respaldo para desarrollar un proyecto ejecutivo y tenga nuevas instalaciones, hace falta que el Ayuntamiento de Manzanillo done un terreno para que esta importante escuela sea reubicada, en beneficio de cientos de estudiantes, que hoy tienen muchos problemas para trasladarse diariamente a Campos, donde se ubica el plantel. Sin embargo, hasta ahora, la alcaldesa Griselda Martínez no ha dicho ni una sola palabra. Julio Zamo-

ABANDONO Desde hace varios años, un edicio abandonado en donde anteriormente era una caja popular, sobre la avenida San Fernando esquina con Primo de Verdad, se ha convertido en foco de infección debido a la fauna nociva que ahí se encuentra, pero también se utiliza por malhechores, sin que ninguna autoridad tome cartas en el asunto. Sergio

¡MAL! Tan mal está el área de Servicios Públicos de la comuna capitalina, que desde las primeras horas de ayer, hasta entrada la noche, permaneció en el asfalto de un tramo que comprende el Tercer Anillo Periférico (cerca de Zentralia, en el sentido poniente-oriente), el cadáver de un perro que seguramente fue atropellado en ese lugar y alguien lo arrinconó hacia el machuelo del camellón central. Increíble que ni agentes de Tránsito ni nadie más enterara a esa oficina municipal para que retirara el cuerpo del animal. Glenda Madrigal.

OTRA VEZ Durante el pasado periodo vacacional, una de las colonias más afectadas por los robos a casa habitación fue Residencial Esmeralda, al norte de la capital, y esta semana, sobre la calle Palma Areca, de nueva cuenta otra vivienda fue vaciada por asaltantes. Es obvio que la zona está en la mira de delincuentes, quizás una misma banda que vigila la colonia más que la propia policía. Por ello es necesario que las autoridades implementen mejores operativos de inteligencia para atrapar a los ladrones, y mientras tanto, ante los nulos resultados de seguridad, los vecinos se ven obligados a gastar dinero para reforzar los accesos a sus casas. Julio Zamora.

#### REDONDILLA

Por uno y por otro lado le hizo la lucha día a día, pues el pueblo, refinado, merecía... refinería.

Sergio Briceño.

GLORIETAZO El grupo parlamentario de Morena en el Senado de la República logró los consensos y la consecuente aprobación, por mayoría de 97 votos, de la Reforma Educativa. En un primer intento, la enmienda no pasó en la Cámara de Senadores, de tal suerte que fue regresada a la de Diputados, donde, apenas antier y por segunda ocasión en pocos días, fue aprobada por una mayoría calificada y turnada al Senado que, por fin, ayer la avaló. El dictamen de reforma tendrá que pasar pronto por los Congresos estatales para su respectivo análisis, y una vez que por lo menos 17 de ellos den su aval, se publicará en el Diario Oficial de la Federación para que surta efectos legales, pues se trata de una reforma constitucional, que ya se verá qué tanto sirve para mejorar la educación pública y si se erradican vicios como la venta de plazas, los abusos y se eleva la calidad de la enseñanza. El Equipo.

## Señala Gobernador que no tiene problema en acudir al Congreso

Hugo VELÁZQUEZ **ROQUE** 

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez sí acudirá a la invitación del Congreso del Estado para aclarar todo lo relacionado al uso de una parte del crédito de 410 millones de pesos que se solicitó en 2018.

A través de un punto de acuerdo aprobado el miércoles, diputados locales llamaron al Mandatario a precisar lo relativo a un financiamiento de 200 millones de pesos para la adquisición de la ex Zona Militar, proveniente del crédito solicitado en septiembre del

Al parafrasear "que para lo limpio no se requiere jabón", Peralta dijo que estará en el recinto Legislativo para "explicar con absoluta y total precisión, muy puntual toda la operación, para que no quede ningún resquicio de duda al respecto".

Indicó que el gobierno estatal cuenta con toda la parte documental de la operación que se ha realizado con el crédito, desde su autorización el 28 de septiembre de 2018, para que quede Sobre el manejo de la

información que se le ha dado al tema, por algunos



El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez entregó mil 200 equipos de cómputo a estudiantes de educación media superior de los subsistemas Educación Media Superior a Distancia, Telebachillerato comunitario y Conalep.

de la libertad de expresión, "nosotros como gobierno

medios, dijo ser respetuoso actuamos dentro de la ley y si hay algo que aclarar, lo vamos a hacer".

#### FEDERALIZAR EL SECTOR DE LA SALUD

Sobre la federalización del sector salud que pretende realizar el presidente Andrés Manuel López Obrador, el Gobernador aclaró que no están obligados, aunque sí lo analizarán, principalmente si esto beneficia a los mexicanos.

"Estamos en la mejor

disposición de platicar con el Gobierno Federal y, si derivado del análisis creemos que lo más conveniente es transferir los servicios médicos a la Federación, en aras DE que se dé un mejor servicio, lo vamos a hacer",

Mencionó que el siste-

ma de salud en los estados, es una de las áreas compleja, por el déficit presupuestario en que se maneja, y ejemplificó que al sector salud de la entidad lo recibieron en esas condiciones y aceptó que han avanzado

Reconoció que hay mu-

cho por resolver y lo calificó como un "reto enorme", sin embargo, estableció que "si la transferencia del sector al Gobierno Federal permite resolver estos problemas y, en aras de ello, darles mejores servicios a la población, estaremos en la mejor disposición de hacerlo".

FALTA INFORMACION EN SEGURIDAD

Con relación al operativo federal en seguridad para 17 regiones prioritarias en el país, donde Colima está incluida, el Mandatario indicó que solicitó un reporte sobre el mismo.

"No tenemos información de cuántos elementos llegaron, cuáles son los operativos, qué resultados tienen, si se implementó o no este operativo que se anunció, y de cómo van los preparativos para la Guardia Nacional", mencionó.

Comparó que en los últimos 3 años se implementaron estrategias federales de seguridad y, a partir de diciembre del año pasado,

con la llegada del nuevo gobierno, se detuvieron "y no hemos visto con claridad estrategias".

Indicó que de las 17 regiones prioritarias, no tiene información si se implementó, y en el caso de la Guardia Nacional, aún está en construcción, "todavía no hay operativos, todavía no hay resultados al respecto".

Reconoció que los tres órdenes de gobierno están actuando en el marco de la ley, con buena coordinación, "pero necesitamos no sólo hacer recuento estadístico de incidencia delictiva, sino también tener estrategia".

#### ENTREGA EQUIPOS DE COMPUTO

Como parte del programa Colima estudiantes del Siglo XXI, el gobernador José Ignacio Peralta entregó mil 200 equipos de cómputo a igual número de estudiantes de educación media superior de los subsistemas Educación Media Superior a Distancia (EMSAD), Telebachillerato comunitario y Conalep. En el acto llevado a cabo

en el Centro de Convenciones del Complejo Administrativo, previo a la entrega, el Mandatario, acompañado por autoridades educativas, cortó del listón inaugural de este espacio institucional que tuvo una inversión de 2 millones 219

mil pesos para su remodelación, según dio a conocer.

Posteriormente, en la entrega simbólica de computadoras, expuso que dicho programa tiene como objetivo apoyar al estudiantado que se encuentra en riesgo de abandonar sus estudios, por condiciones socioeconómicas, para que concluyan el bachillerato.

Por otra parte, el Mandatario recibió en Casa de Gobierno al nuevo representante del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE) para la Sección 6, Raymundo Valdivia Hernández.

#### **DIPUTADO GUILLERMO TOSCANO**

## Miguel Becerra deberá explicar desabasto y

Jesús TREJO MONTELÓN

diputado Guillermo Toscano Reyes informó que cuenta con el respaldo de los integrantes de la fracción de Morena para que el secretario de Salud, Miguel Becerra Hernández, comparezca el lunes, a las 9 de la mañana, ante la Legislatura.

El Legislador enfatizó que la salud es un derecho humano consagrado en la Constitución Política y toda persona tiene derecho a la protección de la salud, que se regula por la Ley General de Salud y su correlativa en la entidad, que son las bases de la alta responsabilidad que tiene el Estado, en coordinación con la Federación y municipios, para garantizar el derecho a la protección de la salud.

"Es muy lamentable que en el estado de Colima, a pesar de su extensión territorial y población no muy densa, existan tantos problemas para garantizar el derecho a la salud, como la falta de medicamentos básicos, falta de médicos en Centros de Salud, falta de certificación de unidades médicas, además del rompimiento de drenaje en el Hospital Regional Universitario, que provocó la suspensión del servicio de terapia intensiva hace unos días", denunció.

El también presidente de la Comisión de Salud en el Congreso, acusó que las deficiencias en el mantenimiento de instalaciones médicas se debe a la fuga de capitales, entre otras razones, y por esos descuidos se pone en riesgo la salud y la vida de muchos pacientes.

Dijo que no es posible que la Secretaría de Salud no sólo tenga desabasto, sino que además, en su Almacén Central se caducan los medicamentos por falta de control interno, tirando literalmente a la basura el dinero.

Guillermo Toscano aseguró que las pérdidas por esta causa ascienden a más de un millón de pesos, así como casi 500 mil pesos en sueros que han caducado.

Constató con imágenes que exhibieron sus homólogos Vladimir Parra Barragán, Araceli García Muro y Francis Anel Bueno Sánchez, pilas de medicamentos



### **GARANTIZAN ALIMENTOS**

El secretario de Fomento Económico, Walter Oldenbourg Ochoa, presidió el restablecimiento del abasto privado, a fin de orientar y asesorar acciones para garantizar suministro oportuno y suficiente de productos básicos en caso de contingencias generadas por fenómenos naturales.

caducos en el Almacén Central de la Secretaría de Salud, que deberán ser incinerados.

"No puede ser que la solución salina que más se requiere en los hospitales se haya caducado, cuando hace tanta falta a miles de pacientes que la requieren con urgencia", dijo.

Aseguró que estas evidencias se las hizo saber al Ejecutivo, así como la falta de insulina mixta para enfermos de diabetes, que se surtió apenas el 3 de mayo.

Indicó que todas estas irregularidades deberá explicarlas el secretario de Salud, Miguel Becerra Hernández, el próximo lunes ante diputadas y diputados, en la reunión a la que también se citó a la directora de Recursos Financieros de la dependencia de salud, a propuesta del legislador Miguel Ángel Sánchez Verduzco, coordinador del grupo parlamentario del PVEM.

## Hoy, Foro Ciudadano por una Agenda Joven

Jesús TREJO MONTELÓN

La directora del Instituto de la Innovación y Juventud del municipio de Colima, Bianca Velasco, informó que mañana se llevará a cabo el Foro Ciudadano por una Agenda Joven, a partir de las 8 de la mañana, en el Archivo Histórico de la Universidad de Coli-

Dijo que éste será un espacio plural y cocreativo, en el que 230 líderes participarán y colaborarán en una agenda que pone al centro de la toma de decisiones a los jóvenes colimenses.

Destacó que el Foro estará dividido en dos fases: la primera consiste en tres paneles temáticos sobre Derechos Humanos de Tercera Generación, Filosofía

del Éxito y Democracia v Participación Ciudadana.

En la segunda fase se elaborarán propuestas de políticas públicas en mesas de trabajo para integrar la Agenda Joven del Municipio de Colima.

Entre los panelistas, destaca el alcalde Leoncio Morán, y su esposa, Azucena López Legorreta, presidenta del DIF Colima; la senadora Verónica Delgadillo y Daniel Alonso Rodríguez, nominado al Premio Nobel de la Paz.

También Jorge Álvarez Máynez, director de la Revista Digital Tercera Vía; Esteban Ochoa, fundador de la Cervecería de Colima; Vidal Domínguez, ex medallista paralímpico Atenas 2016; Óscar Solorio, director general de Technovaxion, y Joel Nino Jr, presidente de la FEC.



**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.

La Secretaría de Energía

(Sener) declaró desierta la

licitación para construir la

refinería de Dos Bocas, Ta-

basco, porque las empresas

participantes cotizaron por

encima del tope fijado de 8

mil millones de dólares y

se excedían en el plazo de

construcción y en conse-

cuencia la obra quedará a

cargo de esa dependencia

y de Petróleos Mexicanos

Manuel López Obrador

anunció en su conferencia

de ayer como "una muy

El presidente Andrés

(Pemex).



Desierta, licitación de Dos Bocas

Declarar desierta la licitación para construir la refinería Dos Bocas no es la mejor respuesta para los inversionistas extranjeros, declaró el embajador de la Unión Europea en México, Klaus Rudischhauser.



Foto Internet La Sener declaró desierta la licitación para construir

la refinería de Dos Bocas, Tabasco.

México, pero que no conocen

### **DETALLA SCT**

**AVANCES** 

El titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Javier Jiménez Espriú, dijo que están dialogando con las aerolíneas, los prestadores de servicios en los aeropuertos y algunos organismos internacionales para armonizar la operación de los aeropuertos de Santa Lucía, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y el de To-

Los aeropuertos de Santa Lucía, el AICM y Toluca serán cada uno un centro de distribución de pasajeros y carga. La intención es que el AICM pueda movilizar

alrededor de 50 millones de pasajeros al año, Toluca 10 millones y Santa Lucía entre 15 y 20 millones.

#### **ADVIERTEN**

internacional Moody's.

buena noticia" la coordinación de Sener y la participación del área de Planeación de Pemex en la obra.

Dijo que las ofertas de las empresas privadas que participaron en la licitación tenían "sobreprecio" para aumentar sus utilidades y que no se comprometieron a entregarla en 3 años, como pretende el Gobier-

La obra se realizará "por administración" y se pretende concluirla en mayo de 2022. Se generarán 100 mil empleos y se utilizarán técnicos mexicanos, señaló.

López Obrador dijo que esta decisión formaba parel Gobierno, en caso en de que la licitación no se cumpliera en sus términos. "No fue una decisión que salió de la noche a la mañana", subrayó.

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, informó que el miércoles, a las 11:30 de la noche, se declaró desierta la licitación, porque las propuestas oscilaban entre 10 mil y 12 mil millones de dólares, por arriba del tope máximo fijado por el Gobierno de 8 mil millones de dólares (unos 160 mil millones de pesos al cambio actual).

De las cuatro empresas

te de un "plan B" que tenía invitadas, una se retiró, precisó la Secretaria, quien coordinará el proyecto, con la participación de Pemex y del Instituto Mexicano del Petróleo (IMP).

López Obrador indicó que sólo una de las empresas interesadas se había comprometido entregar la obra en 2023; otra ofreció entregar en 2025.

De acuerdo con la licitación lanzada en marzo, se registraron los consorcios extranjeros Bechtel Technit, de Estados Unidos, Worley Parsons-Jacobs, de Australia; Technip FMC, italiana y KBR, estadouni-

**EL UNIVERSAL** 

#### **APOYAR A PEMEX**

A las empresas mexicanas de la industria petrolera "nos toca hoy empujar hacia adelante a Petróleos Mexicanos", aseguró Sergio Suárez Toriello, director general de Estrategias de Marinsa, empresa prestadora de servicios y ahora socio de Pemex.

En el marco de la Offshore Technology Conference que se celebra en Houston, Texas, el ejecutivo indicó que las pequeños y medianas empresas del ramo pueden convertirse en el canal para atraer nuevos aliados que tienen interés en invertir en

## **RIESGOS**

La construcción de la nueva refinería a cargo de la supervisión de Pemex y la Sener eleva el riesgo de sobregiros de costos y retrasos que pudieran sumar más presión a las finanzas de Pemex y el Gobierno, advirtió la firma financiera

Peter Speer, vicepresidente de la firma calificadora de valores, recordó que las empresas que iban a participar en la construcción de la nueva refinería de Dos Bocas, consideraron que el proyecto costará más de 8 mil millones de dólares y tomará más de 3 años su construcción.

## Pide Coparmex reconsiderar construcción de refinería

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.-La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) pidió al Gobierno Federal reconsiderar los riesgos que implica que el Instituto Mexicano del Petróleo y Petróleos Mexicanos (Pemex) se encarguen de construir la refinería de Dos Boca, tanto para las finanzas de la empresa como

para las del país. En un comunicado, el organismo presidido por Gustavo de Hoyos Walther manifestó que "las cosas pueden salir mal" para el proyecto que tendrá un costo de 160 mil millones de pesos e iniciará su construcción el próximo 2 de junio, para que se concluya en 2022.

Entre las razones que expuso Copamex está el tamaño de la deuda de Pemex y en ese contexto emprender un proyecto de tal magnitud en un negocio que ha sido "históricamente poco ren-



**Foto Internet** 

El organismo presidido por Gustavo de Hoyos Walther, manifestó que "las cosas pueden salir mal" para la refinería de Dos Bocas que tendrá un costo de 160 mil millones de pesos.









COLIMA



# ORDEN PUBLICO NACIONAL



#### SIN CONCLUIR

Padres de familia exigieron que el Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa (Inifed), concluya el plantel que fue destruido por las tormentas Ingrid y Manuel en septiembre de 2013, en Acapulco, Guerrero.

# Reportan disparos en la UNAM; hay un lesionado

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.- Policías se movilizaron la tarde de este jueves hacia Ciudad Universitaria por un reporte de disparos en las instalaciones.

Se confirmó que un hombre herido de bala fue trasladado en ambulancia particular al hospital de Xoco, en la alcaldía de Coyoa-

Sin embargo, se desconocía si es estudiante de la Máxima Casa de Estudios y quién fue el que detonó el arma de fuego.

Primeros reportes indican que el hecho sucedió en las inmediaciones de la Facultad de Filosofía y Letras. Hasta el momento, la Secretaría de Seguridad Ciudadana no ha proporcionado ninguna información respecto al hecho.

Anteriormente, usuarios en redes sociales reportaron los disparos en las inmediaciones del campus de Ciudad Universitaria.

De acuerdo con esta información, la movilización policial se realizó sobre Insurgentes, a la altura de la Facultad de Filosofía y

**CONFIRMAN PLEITO** 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) dio a conocer que hubo una discusión entre comerciantes en las inmediaciones de la Facultad de Filosofía y Letras, de la cual una persona resultó con una herida.

"El comerciante herido fue trasladado al Hospital de Xoco, donde recibe la atención necesaria, en tanto que el agresor fue detenido y llevado a las oficinas del Ministerio Público de la zona", dijo la institución.



La riña entre dos comerciantes en las inmediaciones de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM dejó como saldo un herido de bala y un detenido.

## Investigan a tres sacerdotes por presunto abuso de niñas

MORELIA, MICH.- El arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, señaló que en Michoacán se investigan tres casos de presunto abuso de sacerdotes a

El líder religioso aseguró que la Iglesia Católica le ha dado puntual seguimiento a esos casos, los cuales ya también puso en manos

**EL UNIVERSAL** de las autoridades civiles.

"El tema como se ha mencionado, ha estado presente en el contexto del empeño que el Papa tiene para proteger a los niños; para atender a las víctimas y para que se castigue a los victimarios", aseveró.

Garfias Merlos enfatizó que actualmente es una responsabilidad directa de un Obispo atender cualquier tipo de denuncia que se haga sobre algún abuso de meno-

Dijo que, inmediatamente, el Obispo debe mandar la información a las autoridades civiles para que actúen de acuerdo a la justicia y, la Iglesia, procede de acuerdo a lo establecido en el Derecho Canónico.

De las sanciones a los sacerdotes involucrados en abusos Carlos Garfias, advirtió que inmediatamente son suspendidos.

Mientras, apuntó, se procede a implementar tanto el juicio canónico como el juicio civil.

"El Papa está en un plan de cero tolerancia en el que inmediatamente hay que suspender al sacerdote", sostuvo.

El Arzobispo expuso que una vez que se pueda declarar totalmente la culpabilidad del sacerdote señalado, se definirá el tipo

de pena que, normalmente será la suspensión del ministerio sacerdotal.

Aclaró que en estos casos la justicia civil dará sus propias sen-

A pregunta expresa, Garfias Merlos mencionó que en los casos detectados de abusos de sacerdotes en Michoacán, no hay caracterizaciones y que las estadísticas son de todas las posibilidades.

El Sistema de Transporte Colectivo Metro sólo reportó que atendió a cuatro usuarias lesionadas luego de que una de ellas "tropezó" en las escaleras.

## **BREVES**

AGENCIAS/EL UNIVERSAL

DESAPACIÓN **FORZADA** 

De visita en la ciudad de Chilapa de Álvarez, el primer visitador general de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Ismael Eslava Pérez, reconoció que ha habido un incremento en el fenómeno de desaparición de personas en todo el país, por lo que existe la posibilidad de que haya "cientos de miles de restos óseos" en fosas clandestinas.

El primer visitador general de CNDH, participó ayr en el foro convocado por el "Colectivo Siempre Vivos", una organización de familiares de personas desaparecidas del municipio de Chilapa, en donde expresó que "la desaparición de personas es un tema doloroso e indignante, que viven los habitantes de un sin número de ciudades del país".

**VIOLENCIA DE GÉNERO** 

La Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Baja California emitió una recomendación para prevenir, atender, investigar, sancionar y erradicar la violencia de género, incluida la violencia feminicida y la reparación integral del daño, a los gobiernos municipales de Tijuana, Mexicali, Ensenada, Tecate y Platas de Rosarito. Cifras de la Procuraduría General de Justicia del estado refieren que en Baja California se registraron al menos 44 casos de muerte violenta de mujeres durante los primeros 3 meses de 2019.

#### RIÑA EN CÁRCEL **DE CANCÚN**

Una riña en la cárcel de Cancún dejó saldo de ocho lesionados, informó el titular de la Secretaría estatal de Seguridad Pública, Alberto Capella Ibarra. En un mensaje, que publicó en redes sociales, indicó que está controlada la riña al interior del penal de Benito Juárez. Precisó que se están atendiendo a ocho lesionados, ninguno de gravedad.

Añadió que se procederá al pase de lista para revisar las condiciones de todos los internos del Centro de Reinserción Social (Cereso), de Cancún. De acuerdo con el número de emergencias 911, alrededor de las 1:30 de la tarde se activó el código rojo por el reporte de riña en el penal.

## Saturación causa tapón en escaleras eléctricas del Metro

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- El Sistema de Transporte Colectivo Metro sólo reportó que atendió a 4 usuarias lesionadas luego de que una de ellas "tropezó" en las escaleras, lo cual fue desmentido en redes donde se compartieron imágenes de la saturación y el "tapón" que se ocasionó. Usuarios de redes sociales reportaron la saturación de las escaleras eléctricas en la estación Pantitlán de la Línea 9 del Metro, por lo que se hizo un "tapón" que provocó que varias personas resultaran lesionadas como puede observarse en varios videos.

Al respecto, el Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro informó que su personal auxilió esta mañana a cuatro usuarias que resultaron con lesiones leves, pero refirió que fue porque una de ellas "tropezó" en las escaleras de la referida estación. En ningún caso se requirió tras-

En su cuenta @MetroCDMX de Twitter, señaló que tras ser apoyadas por elementos de Seguridad Industrial del Metro, las usuarias continuaron su trayecto por sí mismas.

Usuarios de este sistema de transporte aseguraron en la red social que estas personas no tropezaron sino que la línea estaba completamente llena, lo que generó el incidente en las escaleras eléctricas.



Más de mil elementos de las policías Federal, Estatal, Ministerial y Municipal, recuperaron 21 hectáreas invadidas en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.

## Recuperan 21 hectáreas invadidas en Tuxtla Gutiérrez

**AGENCIAS** 

GUTIÉRREZ, **TUXTLA** CHIS.- En Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, más de mil elementos de las policías Federal, Estatal, Ministerial y Municipal recuperaron 21 hectáreas invadidas irregularmente en los límites del Área Natural Protegida del Parque Nacional Cañón del Sumidero.

El desalojo ocurrió la mañana de ayer, en los asentamientos irregulares: Ampliación los Limones, Las Granjas 1 y La Fortuna, tres predios que se localizan dentro del polígono federal de este importante ecosistema considerado uno de los pulmones de la capital chiapaneca. Estas invasiones datan des-

de el 2010, estamos hablando de

más de 8 años que se encontraban en posesión.

"No tenemos ningún incidente, se logró destruir más de 150 viviendas improvisadas de cartón, de madera o de lámina ahí tenían en posesión más de 300 familias estos tres predios", indicó Jorge Luis Llavén Abarca, fiscal General del Estado de Chia-

## Cae presunta asesina de líder de comerciantes

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Elementos de la procuraduría capitalina detuvieron a una mujer como posible sospechosa de ordenar la ejecución del líder de comerciantes en la zona centro, Raymundo Pérez López, quien perdiera la vida luego de recibir

cinco impactos de bala el sábado pasado afuera de su casa en la colonia Panamericana de la alcaldía Gustavo A. Madero.

La imputada fue identificada como Guadalupe Alvarado Parra, Doña Lupe, quien además es líder de comerciantes ambulantes en las calles de Colombia y los alrededores en el Centro Histórico. Sobre ella se cumplimiento a una orden de aprehensión por el delito de extorsión, pues sus agremiados la acusaron de exigirles el "derecho de piso" para que se pudieran "tender" y vender desde artesanías hasta ropa y productos "pirata".

Una vez en poder de las au-

toridades de investigación, se inició otra carpeta de investigación en su contra, relacionado con el homicidio doloso de Pérez López, pues desde hace un año el ahora occiso la denunció por amenazas.

Además, las autoridades esperan la declaración de un testigo que aparentemente, escucho

cuando "ella ordenó", la ejecución del líder de ambulantes.

Se dio a conocer que la mujer, de 64 años, ya fue trasladada al penal femenil de Santa Martha Acatitla, acusada en primera instancia por el delito de extorsión agravada; esperan imputarle la ejecución de Raymundo Pérez López.



# INTERNACIONAL



podrían ser dos misiles de corto alcance, anunció el ejército surcoreano en un comunicado. Se trata de la segunda tanda de disparos efectuados en menos de una semana por Pyongyang.

# Balean a diputado frente al Congreso de Argentina

**BUENOS AIRES, AR-GENTINA.-** Dos hombres que esperaban desde muy temprano en la mañana en un automóvil a una cuadra del Congreso, dispararon desde adentro del mismo contra el diputado de la provincia de La Rioja Héctor Olivares, de la Unión Cívica Radical, aliado al oficialismo y su asesor y amigo, Miguel Yadón, matando a este último de cuatro balazos e hiriendo al legislador quien se encuentra grave.

Todo el arco opositor repudió el hecho, que dejó du-

das e incertidumbres.

Olivares de origen pertenecía a la oficialista Cambiemos en La Rioja y fue viceministro de Defensa del Gobierno de Mauricio Macri entre 2015 y 2017.

Sin embrago, a medida que pasan las horas se descarta el móvil político, pero surgen dudas sobre la posibilidad de que Yadón hubiera podido estar en algún negocio o que el dueño del automóvil, Juan José Fernández, podía estar siendo chantajeado.

Otro dato es que los testigos declaran que los dos hombres que dispararon es-

Todo esto sucedió en una zona en la que no había policías y donde las cámaras de seguridad registraron el episodio, ubicando rápida-

Lo extraño de este crimen es que las dos personas que dispararon desde el automóvil se bajaron tranquilamente, uno de ellos tomó el volante y el otro se fue caminando después de comprobar que Yadón estaba muerto y que el diputado se había puesto de pie a pesar del impacto, però no le dispararon, como si no fuera el objetivo buscado.

mente el automóvil abando-

nado en un estacionamiento

cercano. Aún no se ha encontrado los presuntos responsables, que serían un cocinero y su hijo, amigos de Yadón o una persona autorizada a conducir el automóvil.

La ministra de Seguridad, Patricia Bullrich habló de "las mafias que existen en el país y amenazan a la democracia" por lo que fue muy criticada al adelantar

una hipótesis a todas vista incorrecta, ya que los que dispararon no se preocuparon por ocultarse y aparecer físicamente, y todo quedó registrado en varias cámaras de seguridad.



Disparan en contra del diputado de la provincia de La Rioja, Héctor Olivares, en Argentina.

## **BREVES**

EL UNIVERSAL

"BLUE MOON"

Jett Bezos, el hombre más rico del mundo y también presidente ejecutivo y fundador de Amazon, habló sobre las características del "Blue Moon" y aseguró que en menos de 5 años llegarán a la Luna.

"Esto es Blue Moon", dijo en una presentación de prensa en Washington, cuando las cortinas descubrieron la enorme maqueta de una cápsula de alunizaje de varias toneladas, capaz de transportar cuatro vehículos autónomos.

#### SHANAHAN AL PENTÁGONO

El presidente estadounidense, Donald Trump, va a nominar a Patrick Shanahan como jefe del Pentágono, anunció ayer la Casa Blanca. El ex ejecutivo de Boeing ocupa el puesto de forma interina desde la salida del general Jim Mattis en diciembre del año pasado por el desacuerdo con Trump por el retiro de las tropas de Siria. Ahora esta nominación debe ser confirmada por el Senado.

#### **VENGANZA CONTRA EX**

En Nueva York, Martin Pereira fue detenido por las autoridades por presuntamente quemar viva a su hija, de 3 años de edad. Una hora antes del atroz crimen, el hombre le mandó un mensaje a la madre de la niña, Cherone Coleman.

Llama a tus hermanos y a los policías, dice que va a matarse él y a la bebé", le dijo un primo a la mujer.

#### **ACRIBILLAN A 8**

Ocho personas resultaron heridas y dos sospechosos fueron detenidos ayer luego de que se registró un tiroteo en una escuela de un suburbio de Denver, cerca de la escuela secundaria de Columbine, informaron las autoridades.

El jefe del Departamento de Policía del Condado Douglas, Tony Spurlock, dijo que dos estudiantes ingresaron en la escuela y comenzaron a disparar en

## Ataque suicida deja 8 muertos y 15 heridos en mercado de Irak

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.-Un ataque suicida dejó al menos ocho muertos y 15 heridos en un mercado de Bagdad, Irak, informó ayer el comandante de la Policía iraquí, Salah al Bayati.

El ataque tuvo lugar después del anochecer en el cuarto día del mes sagrado de Ramadán, durante el cual los musulmanes no pueden comer ni beber en las horas diurnas y concentran sus actividades por la noche, cuando salen a comprar y reunirse con la familia y amigos.

Al Bayati agregó que las fuerzas iraquies han refor-



**Foto Internet** 

En un mercado de Bagdad, Irak un ataque suicida dejó al menos ocho muertos y 15 heridos.

zado las medidas de seguridad en torno al mercado de Yamila para prevenir otros ataques, ya que en algunas ocasiones estos tienen lugar de forma consecutiva.

# Mamá lo puede todo

80:80

nuevo

Huawei

Y6 2019

\$3,789

## amigo te da el TRIPI



Lanix X120C

\$1,079



Xiaomi Redmi S2 \$4,499 \$4,139



Lanix Ilium M7 \$**2,279** \$1,899



Motorola **G7 Power** 



Lanix Ilium M9 \$**2,699** \$1,959



Motorola G7 + \$**7,599** 





Alpha 9 \$5,499







Activa con \$100'y obtén Activa con \$50'y obtén Paquete Sin Limite 300 con 2500 MB durante 33 días

Paquete Sin Límite 150 con 1000 MB durante 28 días + 🕓 🔽 🖪 🐼 🗚 🗗 📵 ILIMITADAS'

+ Claro-video ' + Minutos y Mensajes ILIMITADOS



Telcel la mejor Red con la mayor cobertura







# Avala el Senado la Reforma Educativa

Envían la minuta a los estados de la República para que sea analizada y aprobada

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.-Con 97 votos a favor, 20 en contra y tres abstenciones, el Senado de la República aprobó la Reforma Educativa en lo general y los artículos no reservados, con lo cual se deroga la "mal llamada reforma educativa" del presidente Enrique Peña

En la votación en lo particular y luego de rechazar todas las reservas presentadas, el pleno avaló el dictamen con 97 votos a favor, 22 en contra y una abstención.

Los artículos reformados son

el 3, 31 y 73 constitucionales,

en materia educativa tiene

algunos cambios como que

planes y programas de estu-

dio incluyan la enseñanza de

matemáticas, la lecto-escri-

tura, la literacidad y la edu-

cación sexual y reproductiva.

Ebrard: A pesar

de diferencias

funciona la

Alianza del Pacífico

CIUDAD DE MÉXICO.-

Como parte de la conmemo-

ración del 8º aniversario de

la creación de la Alianza del

Pacífico, ayer el secretario de

Relaciones Exteriores, Mar-

celo Ebrard, señaló que la

coalición, a pesar de diferen-

cias ideológicas "funciona en

**EL UNIVERSAL** 

Las reformas constitucionales requieren ser avaladas por 17 Congresos más uno, y que se pueda enviar al Ejecutivo para su publicación.

El PAN, que estuvo en contra, manifestó en voz del senador Damián Zepeda que su voto fue de acuerdo a su convicción, no por estrategia política. "Eso sería mezquino, y eso no es Acción Nacionaĺ", dijo.

Ante el festejo de Morena, una vez que se cantó la votación, el coordinador de Movimiento Ciudadano (MC), Dante Delgado, expresó desde su curul que

más valdría recordar que sin el apoyo de los partidos de oposición su bancada no habría alcanzado los votos necesarios para avalar la Reforma Educativa.

"Con todo respeto, querer hacer propio un ejercicio de cambio constitucional, cuando Morena sabe que no le alcanza, es un acto, desde mi punto de vista, de profunda soberbia y vanidad. Por acciones como esa tratan de engañar a la gente.

"Los votos MC son por convicción, razonado, lo importante no es lo que diga un texto constitucional, sino lo que se haga en la aplicación de las políticas públicas. Queremos un gobierno que le cumpla a los mexicanos", apuntó Delgado.

El líder de Morena, Ricardo Monreal, agradeció el apoyo del PRD, PRI y MC, y solicitó a las senadoras de su fracción a no faltar el respeto con expresiones y a actuar con "prudencia y serenidad", luego de que la panista Cecilia Márquez comentara en el Pleno que morenistas le cuestionaban ¿dónde está la niña?, en referencia a su hija, ya que traía levantado un cartel.

Educativa en lo general y los artículos no reservados. Diputados, en el Presupuesto rá la investigación e innovación científica, humanística y tecnológica, y garantizará el

> sos y estímulos suficientes. En el artículo 16 transitorio se estableció que la ad-

acceso abierto a la informa-

ción que derive de ella, para

lo cual deberá proveer recur-

misión, promoción y reconocimiento de los trabajadores al servicio de la educación, se regirán por la ley reglamentaria del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros, prevaleciendo siempre la rectoría del Esta-



Con 97 votos a favor, 20 en contra y tres abstencio-

nes, el Senado de la República aprobó la Reforma

mayor a 180 días contados a

entorno sean idóneos.

tivo Federal, en un plazo no

partir de la entrada en vigor de la reforma, definirá una Estrategia Nacional de Mejora de las Escuelas Normales, la cual establecerá acciones para su fortalecimiento.

de Egresos de la Federación que corresponda, aprobará los recursos necesarios para dar cumplimiento a lo establecido en la fracción V del Artículo Tercero Constitucio-

**EL UNIVERSAL** 

INVESTIGARÁN A MONREAL

José Agustín Ortiz Pinchetti, titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), informó que se iniciará una investigación por las declaraciones que hizo el senador Ricardo Monreal (Morena), el fin de semana pasado en Aguascalientes, donde prometió apoyos desde el Congreso de la Unión si gana Arturo Ávila, candidato de su partido para la alcaldía de la capital de esa entidad.

En conferencia de prensa, el Fiscal detalló que en este caso contra Monreal, quien ya suma más de 60 denuncias, y en todos en los que se presenten actos irregulares en las entidades donde habrá procesos electorales este año se actuará sin distingo partidista.

#### YA HAY MEDICINAS

Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud, informó que ya se realizó la primera entrega de la compra consolidada de antirretrovirales para atender a pacientes con VIH/sida y se encuentra en proceso de distribución a los estados que participaron.

Entrevistado durante una gira de trabajo por Oa-xaca, el funcionario afirmó que al día de hoy hay existencia de todas las claves de antirretrovirales y la Secretaría está en disposición de atender cualquier señalamiento en caso de que se detecte la falta de alguna clave en los servicios especializados del país.

#### MÉRIDA RECIBIRÁ 21 PREMIOS NOBEL

La ciudad de Mérida, Yucatán, recibirá la XVII Cumbre Mundial de Premios Nobel de la Paz, que se realizará del 19 al 22 de septiembre próximo, anunció el gobernador del estado, Mauricio Vila Dosal.

En el marco de la presentación de la XVII Cumbre Mundial de Premios Nobel en Mérida, el gobernador yucateco confirmó la presencia de 21 galardonados, entre ellos Rigoberta Menchú, Juan Manuel Santos, Lech Walesa, David Trimble, José Ramos-Horta, Frederik de Klerk, Shirini Evadir, Kailash Satyarthi, Jody Williams, Leymah Gbowee y Betty Williams.

#### **ARTÍCULOS MODIFICADOS**

Además, que el Estado garantizará que los materiales didácticos, la infraestructura educativa, su mantenimiento y las condiciones del

En el artículo 11 transitorio se estableció que el Ejecu-

En el 14 transitorio se estipula que la Cámara de

Además, el Estado apoya-

#### pluralidad". Con la presencia de los cancilleres de México, Chile, Colombia y Perú, se plantó, un árbol durante la inauguración del parque "Alianza del Pacífico", ubicado en el Bosque de Chapultepec de la Ciudad de México, como recono-

cimiento a este mecanismo, creado con el fin de profundizar la integración económica y vincular comercialmente a las cuatro naciones con los países asiáticos de la cuenca del Océano Pacífico. Carlos Holmes, ministro

de Relaciones Exteriores de Colombia, subrayó que la integración regional y la apertura de mercados es lo que permite un desarrollo vigoroso de las Naciones.



Foto Agencia

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que en junio estarán funcionando 51 coordinaciones regionales con 25 mil elementos de las Fuerzas Armadas. Estuvo acompañado por la titular de la Sener, Rocío Nahle, y el director general de Pemex, Octavio Romero.

## Presupuesto de la GN aumenta a 17 mil mdp

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-El presupuesto para el arranque en 2019 de la Guardia Nacional pasó de 15 mil millones de pesos a 17 mil 200 millones de pesos. Los recursos serán destinados a salarios, equipamiento, adiestramiento, raciones, costo de operación y otros rubros del cuerpo de seguridad.

En marzo, el presidente Andrés Manuel López Obrador informó que el presupuesto inicial sería de 15 mil millones de pesos. Sin

embargo, ayer se presentó un nuevo informe del avance para el arranque de las operaciones de la institución, que tendrá un costo en 2019 de 17 mil 200 millones de pesos

En junio estarán funcionando 51 coordinaciones regionales con 25 mil elementos de las Fuerzas Armadas, por lo que a finales de 2019 se contempla tener 80 mil elementos. Para el salario se prevé un gasto de 3 mil 891 millones de pesos (2.6 mil millones para el Ejército y 1.19 mil millones para la Marina), informó ayer López Obrador.

"Ya tenemos todo el presupuesto para pagar a los elementos de la Guardia Nacional este año, alrededor de 4 mil millones de pesos. Además de equipamiento y otros gastos significan más de 12 mil millones de pesos adicionales", detalló.

Afirmó que varios gobiernos estatales están pidiendo la operación de la Guardia Nacional. "En todo el país hace falta, no había protección para los ciudadanos en el país", argumentó.

# El Buen Comer

#### ;;Incrementa tus ventas!!















